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  УБИЙСТВО  МИХОЭЛСА
Иоффе Э.Г.
По заданию  министра  государственной безопасности СССР  Абакумова, который в свою очередь  выполнял приказ  Сталина, Цанава  принял активнейшее участие  в подготовке покушения  на выдающегося  советского актера,  режиссера  и общественного деятеля, художественного руководителя Государственного еврейского театра,  председателя Еврейского антифашистского комитета СССР, члена Комитета по  Сталинским премиям  в  области искусства  и литературы, члена художественного  совета  Комитета по делам искусств при Совете  Министров СССР. члена президиума  Всероссийского  театрального общества  и Центрального  комитета профессионального  союза  работников искусств, народного артиста  СССР, лауреата  Сталинской премии,.национально-культурного  лидера советского  еврейства Соломона Михайловича Михоэлса, который в результате был убит  на даче Цанавы.

В годы  сталинских репрессий  были уничтожены миллионы людей. Их судили ускоренным порядком и либо  расстреливали. Либо  отправляли в лагеря, где они  по большей части погибали. И только в нескольких случаях  Сталин словно  не решался  действовать открыто. Устраивал целое представление. «Вождь  народов»  маскировал  политическое убийство  под уголовное.

Именно так 12  января  1948 года  в Минске  был убит  С.М.Михоэлс.

Великого артиста не арестовали,. а убили,. инсценировали  наезд. Почему  именно Михоэлса  убрали  таким сложным путем? Ведь он не имел никакого отношения к политике?

В конце  1947  года  пересеклись нити  двух «разработок»  Министерства госбезопасности СССР, одна из которых  была нацелена на Еврейский антифашистский комитет (ЕАК), который возглавлял Михоэлс, другая захватывала  семью Аллилуевых – родственников жены  Сталина. Сотрудники  госбезопасности  фабриковали очередное дело  на одного из членов  этой семьи  -  К.А.Аллилуеву. 16  декабря  1947  года она подписала  протокол допроса, в котором утверждалось, что близкий  знакомый ее  семьи, старший научный сотрудник  Института экономики  Академии наук  СССР  И.И.Гольдштейн  якобы враждебно  настроен по отношению к советской власти и в беседах  с ней высказывал  клеветническме  измышления на  советскую действительность. Никаких других  материалов,. говорящих о том, что Гольдштейн  занимался преступной деятельностью не было. Тем не менее 19 декабря  1947 года он по ордеру, подписанному Абакумовым, был арестован. С первых дней  ареста Гольдштейн  подвергся  интенсивному допросу. С 19 декабря  1947 года по 8  января  1948  года  он находился  на допросе в общей сложности 69 часов.  Однако ни одного протокола допроса  за это время  составлено не было.  Очевидно, желаемых результатов эти  допросы не давали.

Первый протокол,. подписанный  Гольдштейном, датирован  9 января 1948  года, хотя в тот день, как видно из справки о вызове  Гольдштейна на допросы. он к следователю не вызывался. Из этого протокола видно. что Гольдштейн признал себя виновным и показал, что в 1946  году его знакомый  З.Г.Гринберг  сообщил ему о том, что ЕАК  проводил  антисоветскую  националистическую работу, что всю эту работу возглавлял  С.М.Михоэлс, который завязал  широкие связи  с еврейскими буржуазными националистами США и пользовался полной  поддержкой у американских сионистов. Гринберг  сообщил также, что Михоэлс и руководимый  им Еврейский антифашистский комитет  ставит перед собой задачу  создания на  территории СССР Еврейской  республики, а для  разрешения «еврейского вопроса» и пресечения  антисемитизма в стране  они намерены использовать брак  Светланы Сталиной с  Г.Морозовым, надеясь  соответствующим образом  обработать  Морозова и через него информировать  Сталина по «еврейскому вопросу».

В дело включились  сотрудники МГБ СССР, которые занимались ЕАК. Их интерес  объяснялся и тем, что в конце декабря 1947  года в американской печати  были опубликованы материалы. касающиеся личной  жизни Сталина.  Вождь был разгневан. Госбезопасность  получила задание  срочно разыскать  возможных информаторов. Взоры в первую очередь и были обращены на семью Аллилуевых. Но надо было выявить и тех. кто мог передать  такую информацию. У следствия возникла версия, что это было сделано по каналам Еврейского антифашистского  комитета  с использованием тех широких связей. Которые имелись у его членов с зарубежными общественными организациями. в том числе и в  США.

После тяжких  истязаний Гольдштейн  подписал показания о шпионской  деятельности Михоэлса  и о том, что тот  проявляет повышенный интерес  к личной жизни  главы советского правительства в Кремле.  10  января  1948  года  этот  сфальсифицированный  протокол допроса  был направлен Абакумовым  Сталину. Немедленно последовало указание о «ликвидации» Михоэлса. Было доложено, что Михоэлс  находится в  Минске. Сталин дал указание  именно в Минске и провести ликвидацию. 

Один из руководителей советских органов госбезопасности  генерал-лейтенант НКВД  Павел  Судоплатов писал:

«Холодная война» началась по-настоящему в 1946-1947 годах. когда  исчезли иллюзии  насчет нашего послевоенного сотрудничества с Западом. Союзнические отношения  во время войны  с  Англией и Америкой  обернулись  конфронтацией…Руководству страны стало ясно. что полагаться на поддержку  еврейских деловых кругов за рубежом и их инвестиции уже не приходится.

И первой жертвой смены курса стал  Михоэлс. находившийся  в самом центре  дискуссий по созданию  еврейской республики в Крыму.

Кроме того. к Сталину  поступили оперативные  материалы о том. что Михоэлс  якобы стремится заручиться  поддержкой его зятя  Г.Морозова, чтобы обеспечить в советском руководстве  выгодное ему решение по улучшению  положения еврейского населения и развития еврейской культуры. МГБ также подозревало, что через связи Михоэлса  с сионистскими организациями  в Америке стали известны   некотрые трагические события в жизни Аллилуевых, родственников Сталина. Сталин. вероятно,. опасался, что большой личный авторитет  Михоэлса может быть использован международным сионистским движением  в своих целях. Михоэлс пользовался мировой известностью и, безусловно, был сильной, незаурядной личностью, поэтому в условиях тоталитарного режима того времени не могло быть и речи о применении  к нему отработанной  схемы ареста и расправы, прикрытой  фиговым листком судебного разбирательства»
 
Российский  историк профессор  Наумов  считает, что толчком послужили сообщения о личной жизни  Сталина, появившиеся в американской печати. Сталин был взбешен и потребовал от Министерства государственной безопасности  выяснить, от кого американцы получают эти сведения.

Найти реальный источник МГБ  было не под  силу. И тогда в этом министерстве придумали вариант,который явно устроил Сталина: сведения о великом вожде  распространяет семья Аллилуевых – родственники покойной жены Сталина. которых он не любил. Представителей  этой семьи  начали арестовывать одного за другим.

А как информация от Аллилуевых  попала за границу? Через Еврейский антифашистский комитет, который с военных времен по решению ЦК ВКП(б) снабжал мировую печать  статьями о жизни в Советском Союзе. В МГБ  составили досье: Михоэлс настойчиво интересуется  жизнью Сталина.

Арестовали человека, близкого к Аллилуевым. А у него  был знакомый, который бывал  в  Еврейском антифашистском комитете. Вот и  преступная цепочка. А  тут еще у Светланы  Сталиной  появился новый муж – Григорий Мороз  (Морозов), который не правился  Сталину, потому что он еврей.

Судя по документам,  в конце декабря  1947-го – первых числах января 1948  года  Сталину представили справку о том, что  мир узнает о  его личной жизни через Михоэлса. Сталин рассвирепел и приказал уничтожи ть артиста.

По мнению писателя Александра Борщаговского, Михоэлсу уже давно  была уготована  роль главы  антисоветского  еврейского националистического центра,. проводившего подрывную работу против Советского  Союза  по указаниям из США. А устранили Михоэлса потому, что министерство госбезопасности  СССР и Абакумов боялись выводить  Михоэлса на уже готовившийся процесс  над еврейской интеллигенцией.  Михоэлс не стал бы играть по указке следователей. Его характер и сила воли,. мощь его личности  сорвали  бы процесс. Мертвый Михоэлс  был удобнее…

Оценивая  показания  Абакумова  о срочном приказе  Сталина  устранить Михоэлса,  Борщаговский подчеркивает,  что они скрывают реальную картину. Убийство Михоэлса  было задумано не в один день. а готовилось долго и тщательно.

Российский историк  Геннадий Костырченко  отмечает:

«Все началось с сверхсекретного  разговора, произошедшего  27 декабря  1947 г. в ходе втречи  Сталина с вызванными в Кремль  Абакумовым и его заместителем  по МГБ С.И.Огольцовым. Анализ записей  в журнале ргистрации  посетителей  кремлевского  кабинета  вождя свидетельствует. Что это визит был не совсем обычным. Ведь  предшествующие  посещения Абакумовым главного кабинета страны были непродолжительными (от 5 до 25 минут). и проходили в присутствии соратников  Сталина по Политбюро. А также  некоторых министров и других высокопоставленных чиновников. Между тем, означенная беседа без посторонних (вследствие. Наверняка. Ее особой важности и конфиденциональности0 и длилась более одного часа. С 20-20 до 21-35.

В тот вечер  руководители госбезопасности,. по всей видимости, намеревались, ознакомив вождя с только что полученными. Но пока что не оформленными в виде протокола  «признаниями»  Гольдштейна о «шпи оноской  деятельности Михоэлса» и «повышенном интересе к личной жизни главы Советского правительства», получить от хозяина кабинета, во-первых, санкцию на арест  оговоренного Гольдштейном Гринберга (что им удалось) и, во-вторых. самое главное. – указание по поводу  дальнейших действий в отношении  ставшего  вдруг «опаснейшим преступником» Михоэлса.  И это намерение также было  реализовано. Подтверждение  тому содержится в данном 18 марта 1953 г. Берии  письменном объяснении  Огольцова. Где  о более чем  пятилетней давности визите к Сталину  сказано следующее «Во время  беседы  <…> товарищем  Сталиным была названа фамилия  Михоэлса. и в конце беседы было им дано указание  Абакумову  о необходимости проведения  специального мероприятия  в отношении Михоэлса, и что для этой цели  [cледует]  устроить автомобильную  катастрофу»…

Так еврейскому  артисту,. по сути, был вынесен  заочный смертный  приговор. Исполнение  которого  стало теперь  «техническим» вопросом. Почему  Сталин не приказ просто  арестовать Михоэлса и не свел с ним в счеты в подвалах  Лубянки, а пошел на связанную с определенным риском спецоперацию  по его устранению? Очевидно, как и в истории  с похищением  шведского дипломата Рауля Валленберга в 1945 г. (был захвачен в Будапеште и тайно вывезен в Москву тем же Абакумовым). Этот риск  он счел оправданным,. поскольку как в одном. Так и в другом  случае  главным  было избежать – во что бы то ни стало – крупных международных скандалов,. коими они (эти случаи) были чреваты. Показательно, что когда министр  госбезопасности  Белорус Л.Ф.Цанава  спросил у Огольцова о причине  тайного  устранения  Михоэлса. Последовал ответ: «на  Михоэлса  делают большую ставку американцы, но арестовывать  его  нецелесообразно. Так как он широко  известен за границей».

Получив от Сталина «заказ» на операцию». Абакумов сразу принялся его исполнять.  Огольцов потом  проговорился  Цанаве. что первоначально  »боевая  группа  МГБ СССР» предпринимала меры к убийству Михоэлса еще в Москве, но сделать это не удалось, так как  Михоэлс ходил по Москве в окружении многих  женщин»/

Именно  это обстоятельство,.очевидно, н навело  позднее Абакумова  на мысль избрать местом  проведения  спецоперации  не шумную и многоликую столицу. А отдаленную провинцию с еще не устоявшейся  после военного лихолетья  жизнью. Где  при необходимости  проще  было списать внезапную гибель  человека на какую-то случайность. Вот почему  еще не оправившемуся  после нацистской оккупации  Минску и суждено было стать местом гибели  Михоэлса. Однако это не означало, что место и время убийства были определены  на Лубянке  и что состоявшаяся  в начале января  1948 г.  командировка Михоэлса  в  Минск была инспирирована МГБ. Впрочем, существует и противоположная  точка зрения. Утверждается, что Михоэлс  должен был выехать в Ленинград, чтобы там  как член комитета  по Сталинским премиям  в  области литературы и искусства  участвовать в  отборе  театральных спектаклей, достойных этой награды. Однако. поддавшись  уговорам его давнего знакомого  театроведа  В.И.Голубова (публиковался под псевдонимом «В.Потапов», был  негласным  агентом МГБ), он, неожиданно  передумав. решил направиться с такой же миссией в Минск» 

Противоположного  мнения  придерживается  известный  российский и британский  биохимик, геронтолог и историк Ж.А.Медведев:

«Михоэлс был убит  в Минске не потому. что здесь  это  можно было организовать наиболее просто. Лично я  уверен, что Михоэлса  убили в Минске потому. что министром государственной безопасности  Белоруссии  был Лаврентий Цанава, которого называли в республике «Лаврентий Второй». В Минске  именно он  имел максимальную власть, так как и в Западной Белоруссии, и в соседней Литве  еще шла «зачистка» территорий  от «враждебных  элементов. До 1938 года, когда Цанава работал в Грузии, поднимаясь благодаря Берии  по ступенькам руководящей  работы в партии  и в госбезопасности, он  был известен под своей  настоящей фамилией Джандгава. Под этой фамилией  его избирали в  от Грузии в первый  Верховный  Совет СССР в 1937 году. Однако. когда в конце  1938  года  Берия. став во главе НКВД СССР, решил  назначить Лаврентия Джанджгаву в Белоруссию, его другу  пришлось  изменить  эту слишком неблагозвучную  фамилию. Именно наличие в Минске этого человека  сделало столицу Белоруссии подходящим местом для ликвидации  Михоэлса. Вполне возможно, что Сталин. как считает Г.В.Костырченко на основании архивных документов. действительно  дал директиву о ликвидации  Михоэлса  лишь 9 или 10  января  1948 года. не исключено  также. что это была не директива. А лишь согласие  с предложением, исходившим  от самого Абакумова. В ведомстве которого  эта «спецоперация»  готовилась  заранее, до 10  января. Нельзя исключить и того, что «Лаврентий Второй» получил  по поводу  этой «спецоперации»  какие-то  секретные инструкции от «Лаврентия Первого»

 Анализируя материалы следствия, проведенного  по инициативе  наркома внутренних дел  СССР  Л.П.Берии  в 1953  году,  Г.В.Костырченко пришел  к следующему выводу:

«Судя по материалам  следствия,  проведенного  Берией  в марте 1953  г., руководство МГБ в начале 1948 г. отнюдь не  пыталось заманить Михоэлса в Минск. Из показаний  участников спецоперации, несмотря на имеющиеся  в них  понятные несовпадения   и  противоречия (давались по прошествии  более пяти лет  после гибели  Михоэлса) ясно, что решение  о ликвидации   Михоэлса в Минске  принималось уже после того  как стало известно. что он туда поедет. Отъезд состоялся  вечером  7 января. Когда Михоэлс, сопровождаемый  голубовым-потаповым и работником Комите та по делам  искусств И.М.Барашко. отбыли  из Москвы  на поезде. Зная об этом заблаговременно (во всяком случае, со 2 января 1948  г., когда  Михоэлсу было вручено командировочное удостоверение). Абакумов,. тем не менее  доложил о нем  Сталину, скорее всего, не ранее  6 января. уже будучи уверенным, что эта поездка не сорвется. И тогда же, а не по  прибытии  Михоэлса к месту назначения. Как потом в своих  путаных показаниях  утверждал  Абакумов.  Сталин «дал  указание  именно в Минске и провести ликвидацию Михоэлса..»
 
Распорядился  так Сталин, видимо, по телефону. находясь на «ближней» (подмосковной) даче. Поскольку в  новом 1948 г. первый  визит Абакумова  в Кремль  состоялся только 10 января. В ходе  этого разговора  Сталин также подтвердил свое прежнее  решение (теперь уже применительно к Минску) Михоэлс  должен «случайно» погибнуть на дороге.  Светлана Аллилуева,. гостившая тогда у отца,  вспоминала: «Ему (Сталину – Г.К.) что-то докладывали, а он слушал.  Потом, как резюме,. он сказал: «Ну, автомобильная катастрофа». Я отлично помню  эту интонацию – это был вопрос. а не утверждение, ответ. Он не спрашивал, а предлагал эту автомобильную катастрофу»
  Очевидно, сразу после этого  Абакумов связался  по ВЧ (высокочастотная телефония) с министром госбезопасности  Белоруссии Л.Ф.Цанавой. И хотя разговор  велся по линии  засекреченной  связи, Абакумов был предельно осторожен. Лишь убедившись, что рядом с его собеседником никого не было, он без конкретных  пояснений спросил: «имеются ли в МГБ  Белорусской ССР  возможности для  выполнения <…> важного решения  правительства  и личного указания  Сталина?». Поскольку  вопрос  звучал,. как приказ, последовал положительный ответ, и беседа на этом  завершилась. 

Составив примерный  план спецоперации, Абакумов, чтобы  согласовать  его со Сталиным, вновь позвонил  в Кремль. Вождь,. дав добро, потребовал детально  информировать  его по ходу реализации  спецзадания.  Затем был обговорен персональный состав бригады оперативников. Руководителем  назначили генерала Огольцова. В распоряжение которого  поступали: полковник Ф.Г.Шубняков – руководил во  втором главном (контрразведывательном) управлении  МГБ СССР отделом. Специализировавшемся на американской агентуре. В том числе  и из числа еврейских националистов; полковник  В.Е.Лебедев и старший лейтенант Б.А.Круглов – особого рода «транспортники» из возглавлявшегося  П.А.Судоплатовым  отдела «ДР2 (служба террора и диверсий). Имитировавшие «ликвидацию» под случайные автокатастрофы; майор (точнее, подполковник –Э.И.) А.К.Косарев – секретарь  Огольцова. Кроме того,. известно, что в спецоперации  был  задействован  и некий майор  Н.Ф.Повзун. Впоследствии  Огольцов и Шубняков, перечисляя  в показаниях тех. кто отправился  вместе с ними  в Минск. его не упомянули. Скорее всего. это был сотрудник  белорусских органов госбезопасности, в силу каких-то обстоятельств привлеченный  к спецоперации.

Вечером 7 января, то есть сразу после отбытия  Михоэлса  из Москвы. Абакумов провел инструктаж  личного состава бригады. объявив. Что на утро  8 января намечен  ее выезд на двух легковушках в Минск. После инструктажа  Абакумов вновь связался с Цанавой. Теперь он сообщил ему, что для проведения  спецоперации  завтра вечером «боевая группа  МГБ  СССР»  во главе с Огольцовым. Соблюдая максимальную конфиденциональность и не заезжая  в республиканское МГБ в Минске. прибудет на его. Цанавы. загородную дачу, и что он  будет помогать Огольцову  руководить операцией на месте. Суть этой  операции  Абакумов и на сей раз не решился раскрыть по телефону. О том. что она предполагает ликвидацию Михоэлса. Цанава узнал  только  от Огольцова  по приезде  того вместе  со своими людьми  на дачу министра в Слепянке»

Уже в белорусской столице  Огольцов, Шубняков и Цанава, перебрав несколько вариантов убийства Михоэлса  (поездка его куда-либо на автомобиле и организация «автокатастрофы», наезд на него грузовой  машины на малолюдной улице), остановились на том из них. который «гарантировал.  успех организации  наверняка». Конкретно было решен  с помощью обмана совершить похищение  Михоэлса, пригласив его через агентуру в вечернее время в гости  к каким-либо знакомым, а затем привезти на загородную дачу Цанавы. где и ликвидировать.

В Центральном архиве Комитета государственной безопасности  Республики  Беларусь автору этих строк  удалось познакомиться  с архивно  следственным  делом  в двух  томах  о пребывании  С.М.Михоэлса  в Минске  в январе 1948  года. Из него видно,. что с момента своего  прибытия в столицу БССР  каждый  шаг Соломона Михайловича  проходил  под неусыпным налюдением  не только  «боевой группы  МГБ  СССР». но и сотрудников  МГБ БССР.

Привожу текст записки  Цанавы, посланной  в Москву  13 января 1948  года:

«Михоэлс прибыл  в Минск  8 января 1948 г. вечером  с Голубовым, замредактором  ж. «Театр».  и секретарем парторганизации  Комитета по делам  искусств  СССР Барашко.  Вечером  8 января в гостинице «Беларусь» был банкет, устроенный администрацией  драмтеатра (скорее  всего Белорусского  драматического театра имени  Я.Купалы – Э.И.) (замдиректора Гайдарин-Равинский Абрам Гершкович, главный администратор  Залесский  Яков Борисович, артист Сокол Моисей Борисович и др.).

9 января  после просмотра  в театре  постановки «Тевье-молочник»  Михоэлс, Голубов с участниками постановки до 4-х часов  утра пьянствовали  в ресторане  «Заря».

10  января – банкет  у артиста драмтеатра  Глебова

11 января   днем обед у Сокола М,Б. Вечером  после оперы «Алеся» в первом часу ночи  ужин у Арончик и Чайгорской.

12 января днем Михоэлс и Голубов  с Гайдариным и Залесским были в ресторане  «Заря» и в 5 часов дня ушли  в гостиницу  «Беларусь». Отдыхали  до 9 часов вечера. Потом ушли якобы  к другу  Голубова – Сергееву, инженеру, работнику железнодорожного  транспорта,. с которым Голубов учился в институте…»

 Г.В.Костырченко констатирует:

«Первые три дня  по прибытии на место  Лебедев, Круглов и Шубняков, как потом припомнил последний, «вели наблюдение  за Михоэлсом, выясняли обстановку и условия для организации автомобильной катастрофы». Эта «рекогносцировка» показала: «Михоэлса всегда окружала  большая группа местной интеллигенции, он часто  пользовался автомашиной  Совмина Белоруссии, и его сопровождали работники аппарата  Комитета по делам искусств. Реализовать  в таких условиях вариант «автомобильной  катастрофы».,от которой  могли  пострадать и сами ее организаторы, Огольцов счел  рискованным. Вместе с тем. и «ликвидация объекта» «путем наезда  на него  грузовой машины на малолюдной улице <…> также  не гарантировала успех операции наверняка». В конце концов. оптимальным было признано  предложение Шубнякова. предусматривавшее «секретное изъятие» Михоэлса. Когда  это соображение  было доложено Абакумову,. то,. требуя «во что бы то ни стало осуществить операцию», его одобрил,. приказав задействовать  сопровождавшего  Михоэлса «агента  2  Главного управления  МГБ  СССР».

Эта  неизвестная ранее деталь  с агентом  доказывает. Что поездка  Голубова-Потапова в Минск  не была спланирована  госбезопасностью заранее. И пребывание его в те роковые дни  вместе с Михоэлсом  было, вопреки расхожей  версии о причастности  к этому  Лубянки, скорее всего, случайным стечением обстоятельств, которым люди  Абакумова не преминули воспользоваться.

С «агентом»  поручили связаться  Шубнякову. Назначенному  ответственным за «секретное изъятие»  Михоэлса.  Вызвав на явку  Голубова-Потапова. Шубняков сообщил ему. что «имеется необходимость  в частной обстановке встретиться  с Михоэлсом», которого следует пригласить  к некоему «личному другу. проживающему в Минске». не подозревавший о страшной подоплеке  этой просьбы  Голубов-Потапов  согласился ее исполнить. И ему без труда  удалось уговорить  любившего дружеские застолья  Михоэлса почтить  своим присутствием то ли на свадьбу. То ли еще какое-то семейное торжество  у некоего «инженера Сергеева». По поводу  личности которого потом возникло множество догадок и  предположений…Однако результаты новейших исследований не оставляют сомнений в том, что  «инженер Сергеев» не имел никакого отношения с С.Трофименко (командующим войсками Белорусского военного округа, генерал-полковником – Э.И.). к которому  Михоэлс действительно приходил. Но не 12. а 8 января – сразу по прибытии в Минск. Теперь ясно. что «инженер  Сергеев» - выдумка не Михоэлса. а Шубнякова, которому  мысль «изобрести» новоявленного  «поручика  Киже», видно, навеял спектакль столичного Малого  театра «Инженер Сергеев». поставленный после войны  по пьесе  Всеволода Росса.  Поскольку под этим  звучным псевдонимом  скрывался тогдашний нарком госбезопасности В.Н.Меркулов, эта постановка  была особенно популярной в чекистской среде. 


И вот 12 января. примерно  в восемь  часов вечера  двое  сто личных постояльцев гостиницы «Беларусь» (Михоэлс и Голубов-Потапов проживали в этом отеле, деля двухкомнатный «люкс» с Барашко) вышли на улицу и направились к условленному месту встречи с «инженером», откуда тот должен был на автомобиле доставить их на торжество. Как показал потом Шубняков. около девяти  часов к машине,. где он находился вместе  с сидевшим за рулем Кругловым, подошли Голубов-Потапов и Михоэлс. которому он представился как  «Сергеев»,. после  чего «все  отправились ко мне (Шубнякову – Г.К) «на квартиру». т.е на дачу т.Цанава»

Вопреки  широко распространенной  версии  о насильственном характере «похищения» ( с нападением  и борьбой)  двух столичных театральных деят елей, можно с большой  долей уверенности предположить, что ни Михоэлс. ни Голубов-Потапов вплоть до самого последнего момента – пока «примерно в 10 часов вечера (показание Цанавы – Г.К,) они не въехали во двор загородного дома министра госбезопасности Белоруссии и поджидавшие там оперативники не стали грубо выволакивать  их из машины – не дагадывались,. что  оказались в западне. Далее, если верить  Шубнякову (из всех участников операции  он дал самое точное, детальное описание происходившего), события  развивались   следующим образом. По прибытии он «доложил  т.Огольцову. что Михоэлс и агент  доставлены на дачу». Тут же Огольцов по ВЧ передал  эту  информацию  Абакумову. который в свою очередь, не разъединяясь с Минском. Доложил по «вертушке» (аппарат АТС Кремля) Сталину. находившемуся на «Ближней» и готовившемукся к ночному бдению  Политбюро (о нем ниже). Поскольку и сценарий ликвидации, и орудие убийства – грузовик (ЗиС-5?) – были заранее обговорены. Вождю  оставалось  только подтвердить свой приговор Михоэлсу. Одновременно  он дал санкцию и на ликвидацию Голубова-Потапова, который «был в курсе всех  агентурных мероприятий, проводившихся по Михоэлсу», «доверием у органов <…> не  пользовался». А самое главное. Оказался в положении «невольного и опасного свидетеля смерти Михоэлса».

Потом наступила кровавая  развязка,. так описанная Шубняковым: «С тем, чтобы создать впечатление,. что Михоэлс попали под автомашину в пьяном виде,. их заставили выпить по  стакану водки. Затем они по одному (вначале агент, а потом Михоэлс) были умерщвлены – раздавлены грузовой автомашиной. <…> Убедившись, что Михоэлс  и агент мертвы. Наша группа  вывезла их тела в город и выбросила их на дорогу одной из улиц, расположенных недалеко  от гостиницы. Причем их трупы были расположены так, что создавалось  впечатление. Что Михоэлс и агент были сбиты автомашиной,. которая переехала их  передними и задними скатами.

Так трагически оборвалась  жизнь талантливого  еврейского артиста и известного общественного деятеля. Конечно, представленная выше реконструкция потаенных до недавнего времени событий этого. без натяжки  исторического политического преступления, только версия,. но версия, базирующаяся на последних научных достижениях и самой полной    на сегодняшний день  источниковой базе. Она в значительной мере  позволяет также преодолеть смысловые  нестыковки и фактологический разнобой в полученных в начале 1953 г. показаниях участников спецоперации, в памяти которых по прошествии пяти с лишним лет  с момента события многое исказилось и стерлось»

В материалах  Центрального  архива КГБ  Республики  Беларусь говорится:

 «Трупы Михоэлса  и  Голубова  обнаружили  около вновь строящейся  трамвайной линии  с улицы Свердлова на улицу  Гарбарная. Вскрытие  проходило  в 14 часов. 13 января. Смерть наступила за 15-16  часов ранее. За два часа до смерти был прием пищи. В желудке в пище Михоэлса алкоголь  не обнаружен. У Голубова весьма слабый  запах алкоголя (что ставит под удар версию  Г.Костырченко- Э.И,).


У погибших все вещи и деньги  были целы.


У убитого Михоэлса среди документов обнаружили  договор от  5  марта 1947 г. с директором Белгосета  о художественной  консультации  Михоэлса в подготовке  к  проведению спектакля


Трупы обнаружили  в 7 часов утра рабочие, которые шли на работу. Погибшие были запорошены  снегом. Одна галоша (кажется с ноги Голубова) валялась недалеко.

По делу  Михоэлса  опрашивались  актеры еврейского театра  Арончик Ю.С.. Сонкин С.М, Чайгорская М.М., Моин М.Л., Ротштейн К.Л.. Все они  говорили  примерно одно и то же. 9 января после встречи с актерами  в ресторане (человек 40) направились в общежитие  еврейского театра (в помещение еврейского театра по ул.Володарского, 5) на квартиру к Моину,. где пили черный кофе. 10 января в 13 час. Михоэлс провел беседу с актерами  еврейского театра. 11 января  находились у Гольдшварца  (директора Белгосета – Э.И.). Во время спектакля в театре оперы  «Алеся»  сообщили. что приедет секретарь ЦК КП(б)Б  Иовчук, который хотел встретился с Михоэлсом  и поговорить с ним после спектакля. В связи с этим Михоэлс отказался  от идеи ехать  к другу  Голубова на именины. После спектакля в кабинете у  Гольдшварца  состоялась беседа  с Иовчуком. Который  предложил подвезти всех  участников встречи  в машине до дома. В машине с Иовчуком. Арончик. Чайгорской уехали до здания  еврейского театра (на Володарского). Михоэлс остался, Иовчук уехал, а Барашко  с Голубовым вернулись в гостиницу.

Актеры вспоминали, что накануне  в театре рядом с Голубовым  сидел незнакомый человек в штатском,. которого  Голубов ни с кем не познакомил. А потом лишь сказал. что это его однокурсник по институту. Вспоминали  также о том, что Голубов  очень уговаривал  Михоэлса съездить к его другу  на именины,. что тот даже  представит  машину, т.е. Михоэлса отвезут и привезут обратно и что это много времени не отнимет, они побудут там  буквально  30-30 минут. Актеры еврейского театра  не соглашались отпускать  Михоэлса. Голубов  очень настаивал. Машина как будто  должна была ожидать  их окло гостинитцы. 11 января. тоже должны были сразу после спектакля «Алеся» съездить на именины. Но учитывая,. что приехал иовчук, времени на поездку в гости уже не осталось, было позднее время. На следующий день Голубов говорил о том. что его  товарищ  специально из-за  Михоэлса отложил свой праздник и ждет его 12 января. На вопросы актеров, где живет  его товарищ, Голубов ничего конкретно не говорил, адреса  не называл. А лишь сказал. что это недалеко и они  могут даже пешком дойтим. После  21 часа  12 января они ушли из гостиницы.

Барашко на следствии  показал,. что  он был вместе  с Михоэлсом и голубовым лишь на просмотре спктаклей,. а в свободное время  он уходил к своим родственникам,. которые жили  в г.Минске. 12 января  он пришел вечером  в гостиницу и Михоэлса с Голубовым уже не застал. Командировочные удостоверения и  (кажется,) билеты были у  Голубова. Планировали уехать  в Москву 13 января  где-то около 12 часов [10-12]  когда  Барашко проснулся  утром. М.и.Г. не было. Но Барашко не беспокоился, поскольку решил, что они заночевали у друзей. Однако ожидание затянулось. И Барашко решил ехать один.  Оставил на столе записку. Что больше ждать не может и собирался уходить. Но тут (кто-то  из актерской среды) пришел  и сообщил, что Михоэлса и Голубова  нашли на улице»
Есть многие основания предполагать, что убийство Михоэлса  и Голубова-Потапова  произошло не на «даче  Цанавы». а совсем недалеко от   стадиона «Динамо» -  в  здании   теперешего  посольства  Республики Молдова в Республике Беларусь, где находился спецобъект  МГБ  БССР. 

Сразу же после того как  13 января 1948 года в 7 часов 10 минут  утра случайные прохожие,. наткнулись  на трамвайных путях у минского стадиона «Динамо»  на два обезображенных трупа, сообщили об этом в милицию. Началось официальное расследование. Уже 14 января  министр внутренних дел СССР  С.Н.Круглов под грифом «Совершенно секретно» доложил  Сталину, Молотову, Ворошилову и Жданову:
По  сообщению  МВД  Белорусской ССР, 13 января  с.г. в 7 часов  10 минут  утра в городе  Минске, на дороге  около строящейся  трамвайной линии,. ведущей с улицы  Свердлова  на улицу Гарбарная, были обнаружены два  мужских трупа.  Выехавшие на место  руководящие работники  МВД Белоруссии  и управления милиции  гор. Минска  вместе с судебно-медицинским эеспертом  обнаружили два мужских трупа, лежащих лицом вниз. Около трупов имелось  большое количество крови. Одежда, документы и ценности были не тронуты. Убитыми оказались Михоэлс С.М., художественный руководитель  Государственного еврейского театра. Народный артист СССР,  и Голубов-Потапов В.И., член московской организации  Союза советских писателей. У обоих оказались поломанными  ребра, а у Голубова-Потапова  также и правая  рука  в локтевом изгибе. Возле трупов  обнаружены следы грузовых  автомашин, частично заметенные снегом.
По данным осмотра  места происшествия и первичному заключению экспертов, смерть Михоэлса и  Голубова-Потапова последовала в результате наезда автомашины, которая ехала с превышающей скоростью и настигла их, следуя под крутым  уклоном  по направлениию к  улице Гарбарная.

Приняты  меры к установлению  автомашины. Ведется следствие»

Чтобы не пустить следствие на самотек, им занялись не местные сыщики,. а командированная из  Москвы группа следователей  Главного управления милиции  МВД СССР. 11  февраля  1948 года  по результатам  проведенного ею расследования заместитель  начальника  Главного Управления  милиции. комиссар милиции  3  ранга  Бодунов  представил заместителю  министра  внутренних дел СССР  генерал-полковнику И.А.Серову совершеннно секретный отчет, в котором констатировалось:. 

«Оба трупа  оказались вдавленными в снег, который шел с вечера  12 января при значительном ветре. 
Вся одежда покойных, деньги, документы и ручные часы (у Михоэлса – золотые) оказались в сохранности. У часов Михоэлса  отсутствовало лишь стекло,. однако часы  эти, как и часы Голубова-Потапова. В момент осмотра трупов были на ходу. 
Судебно-медицинским  исследованием трупов, производившимся  13 января  главным судебно-медицинским экспертом  Министерства здравоохранения  БССР  Прилуцким и экспертами – врачами  Наумович и Карелиной, установлено, что  смерть Михоэлса и  Голубова-Потапова  последовала в результате  наезда на них тяжелой грузовой автомашины. 
У покойных оказались поломанными  все ребра с разрывом  тканей легких, у Михоэлса – перелом позвонка, у Голубова-Потапова – тазовых костей. Все причиненные  повреждения  являлись прижизненными.  Судя по наступлению  и развитию трупных явлений. Смерnь их наступила  за 15-16  часов до момента исследования трупов,. т.е. примерно  в 20  часов  (Несовпадение этого времени  смерти Михоэлса и Голубова-Потапова  с тем, о котором  показал потом  Цанава (22 часа) можно объяснить  как результат  случайной ошибки  или  намеренной  подтасовки экспертов, или аберрации  памяти Цанавы. дававшего показания  более  чем через пять лет  с момента события  - Э.И.) 12 января. вскоре после выхода из гостиницы. Состояние пищи  в желудке подтвердило тот факт. что пища эта была принята  за два часа до смерти,. и состав пищи соответствовал той, которая подавалась им в ресторане.
Никаких данных о том. что Михоэлс и Голубов-Потапов  погибли не от случайного на них наезда, а от каких- либо  других причин расследованием не добыто. 
В результате  проведенных  агентурно-оперативных  и  следственных  мероприятий…версия о том. что Михоэлс и Голубов-Потапов перед тем. как их настигла  грузовая  автомашина,. направлялись к знакомому  Голубова-Потапова инженеру Сергееву. не подтвердилась. 
 Все собранные  материалы дали основание  полагать, что Михоэлс и Голубов-Потапов по каким-либо причинам  намеревались посетить какое-то другое лицо. И эту встречу  тщательно зашифровали от своих знакомых и окружающих. Назвав при этом вымышленную  фамилию  инженера Сергеева. 
В связи с этим  был составлен план  дополнительных мероприятий, утвержденный  затем министром госбезопасности  БССР  генерал-лейтенантом  тов. Цанавой и министром  внутренних дел  БССР  тов.Бельченко. 
Так как контингент  знакомых Михоэлса и Голубова-Потапова  состоял главным образом из среды артистического  мира,  разработку которых  целесообразней вести органам МГБ,. то добытые следственные материалы, касающиеся этих лиц, были переданы 2  управлению МГБ СССР и вся  дальнейшая проверка  этих связей  проводилась  аппаратом  2 управления..»

 Других результатов  от этого довольно  поверхностного  расследования (другого  и не могло быть). проводившегося к тому же под контролем и при участии  одного  из организаторов  преступления -Л.Ф.Цанавы, трудно было ожидать. Все было сработано так. что дальше  формальной констатации несчастного случая  милицией дело не пошло. 

 Однако в действительности данные о причастности к убийству  Михоэлса  и Голубова-Потапова  сотрудников МГБ БССР были «добыты».  Оперативникам МВД  Белоруссии уже в самом начале следствия удалось обнаружить  орудие преступления – тот самый грузовик, которым были раздавлены  Михоэлс и Голубов-Потапов, и установить,. что автомобиль принадлежал  МГБ БССР.

 Вот что вспоминал  генерал-полковник КГБ С.С.Бельченко, который  в 1943-1953  годах был  министром внутренних дел  БССР: 

«Михоэлс был ликвидирован в январе 1948 года. Этой операцией на месте  руководили  первый заместитель В.С.Абакумова С.И.Огольцов и министр госбезопасности Белоруссии  Л.Ф.Цанава. Михоэлса и сопровождавшегто его знакомого Голубова заманили на дачу Цанавы под предлогом встречи с ведущими белорусскими актерами. Сделали смертельный укол  (снова удар по версии  Г.Костырченко – Э.И.) и бросили под колеса грузовика. чтобы инсценировать бандитский наезд на окраинной улице Минска. За рулем грузовика сидел  сотрудник транспортного отдела МГБ по Белорусской  железной  дороге.

А.П.Судоплатов пишет в своей книге. чт о Голубов  был агентом МГБ в среде творческой интеллигенции,. чего Михоэлс, конечно, не знал, в той ситуации. Однако. он оказался  нежелательным свидетелем, поскольку именно с его помощью  удалось привезти  Михоэлса на дачу. Я этого утверждать  не могу, поскольку такой информацией не обладаю.

Рано утром у разрушенного  в годы войны стадиона «Динамо» оперативники  моего ведомства  обнаружили трупы  Михоэлса и Голубова. Об этом мне доложил по телефону мой  заместитель, комиссар милиции Красненко. Михоэлс находился в Минске по общественным делам.  Это  известие сильно встревожило меня.  Убийство было не рядовое. 

Я сам лично выехал на место происшествия. Там вовсю шли следственные действия. Был составлен протокол осмотра. На трупах и на дороге  (был снег) отчетливо виднелись отпечатки протекторов шин автомобиля.

Приехав к себе, я вызвал всех своих заместителей и в жесткой форме потребовал в кратчайшие сроки найти машину, послужившую причиной смерти  этих людей.

Уже во второй половине дня Красненко мне доложил, что оперативники МВД  обнаружили разыскиваемый  автомобиль. Когда же я стал расспрашивать, как проходил поиск и где обнаружили машину, мой заместитель  ответил,. что  автомобиль стоит в гараже МГБ республики.  я поинтересовался. не могли ли это быть ошибкой. Красненко сказал. что его  люди тоже сомневаются. Но им не  дали провести более  тщательную проверку  сотрудники госбезопасности. 

Заподозрив неладное, я позвонил  министру внутренних дел  СССР С,Н.Круглову. Он был страшно удивлен и приказал мне активизировать  розыск преступников. Мне ежечасно докладывали, как проводится розыск.

Меня вызвали в ЦК, и один из секретарей  попросил принять все меры по розыску убийц. Я поручил  заниматься этим Красннко. Вскоре подъехал и Цанава. Я его хорошо знал. И поэтому его поведение меня удивило. Он был слишком любезен со мной. Цанава взял меня под руку. Отвел в сторону и сказал: «Я знаю,. что твои люди были у меня в министерстве и гараже. Это была не слишком хорошая идея. Я прошу тебя не производить  больше каких-либо действий против моих людей. Население может нехорошо подумать о нас. Делом занимайся, убийц ищи, но  не лезь  ты, куда тебя не просят». Подозрения мои еще более усились.

Из министерства я снова  позвонил Круглову и доложил о том, что  в гараже МГБ Белоруссии была обнаружена машина, переехавшая Михоэлса и Голубова. Министр выслушал меня и сказал, чтобы поиск преступников продолжали, но не особенно популяризируя это дело. Вообще, голос у  Круглова был какой-то вялый,. и я удивился,. что начальник не стал,. как эт о бывает в таких  случаях, «рвать и метать». Чтобы ему быстрее  представили результат. «Вы, в  общем,. не особо там копайте», - сказал  министр и положил трубку телефона.

Сопоставив  разговоры с Цанавой и Кругловым  и не зная,. естественно, подоплеки этого дела. я занял  выжидающую позицию. Розыск велся,. но подчиненных своих я не подстегивал»
 
В архивно-следственных  делах  Центрального архива КГБ  Республики  Беларусь  имеются оперативные материалы по розыску грузовой машины, которая  якобы  осуществила наезд на  Михоэлса и  Голубова. Эти документы  занимают несколько томов,. поскольку подозревались  разные лица. допрашивались  подозреваемые  и свидетели,  потом этих людей  отпускали и т.д. впечатление  деятельных. Активных поисков, но безрезультатных. В одном из дел  имеется письмо  из мест заключения, кажется   в 1953 г. некоего  Иванова,. в котором он хочет помочь  следственным органам и сообщает  о том, что в январе 1948 г. был свидетелем того. как легковая  машина белого цвета  поздно вечером  выбросила (недалеко от ресторана)? В глухом  месте г.Минска двух человек. Одного из приехавших  на машине  лейтенанта  милиции, кажется. Курочкина он узнал, поскольку тот был его участковым. Когда машины  уехали, Иванов подошел к выброшенным людям (он подумал, что они пьяные и хотел их обворовать. Только  он нагнулся  над ними, как услышал голос  милиционера  Курочкина. Курочкин сделал вид,  что впервые видит  этих двух мужчин, осмотрел, ощупал  их и сказал. что они мертвы  и что теперь  Иванов  будет отвечать за убийство.  Вся  суть  дальнейшего  содержания письма сводилась  у тому, что органы милиции  хотели завербовать  его в качестве  своего тайного сотрудника (стукача)  в преступной среде. Иванов  согласился лишь для того, чтобы его отпустили. А потом скрылся. Жил на чужих квартирах.  Находясь  в местах заключения, он решил  рассказать о том  далеком  происшествии,. так как через некоторое время. узнав  о трагической смерти Михоэлса. он понял. что оказался  невольным свидетелем  преступления. В том  пустынном месте  он оказался потому. что хотел обворовать  квартиру и, услышав  шум автомобиля. Он спрятался  за дом.  Это письмо  Иванова  просто подшито  в дело. но больше  никакого  хода  ему не было дано.

Сталин  распорядился  наградить убийц орденами.  И они  действительно были  награждены боевыми орденами.  30 апреля 1948 года  министр госбезопасности  СССР  Абакумов  направил  Сталину список чекистов  с просьбой о  награждении  с такой  формулировкой: «награжден командованием спецвойск  МГБ  СССР  за выполнение боевого задания  против националистических банд».

Сталин  принял решение не сразу, но в конце концов подписал бумагу, и имена  «героев»  попали в два указа  Президиума Верховного Совета  СССР  о награждениях.  

28 октябре  1948 года  Указом   Президиума Верховного Совета  СССР (в печати не публиковался)  за «успешное выполнение  специального задания правительства»  участники  убийства Михоэлса  были удостоены высоких  правительственных наград. Генерал-лейтенант Л.Ф.Цанава получил  орден Красного Знамени, полковники  Ф.Г.Шубняков, В.И.Лебедев и старший лейтенант  Б.А.Круглов – боевые ордена  Отечественной войны 1-й степени, майоры  А.Х.Косырев и Н.Ф.Повзун – ордена Красной Звезды 

За руководство спецоперацией по устранению С.М.Михоэлса  министр государственной безопасности  СССР  В.С.Абакумов и заместитель министра госбезопасности СССР С.И.Огольцов  были награждены  орденом  Красного Знамени по сводному указу  Президиума Верховного  Совета  СССР от  29 октября 1948 года. куда  была включена  большая  группа других руководящих  работников  МГБ СССР..

Чтобы окутать смерть  Михоэлса непроницаемой  завесой тайны. МГБ  СССР  и МГБ БССР  в качестве так называемых  активных мероприятий  распространило противоречившие друг другу  и  сбивавшие  с толку слухи о том, что  Михоэлс  пал жертовой банды польских  националистов – «агентов Миколайчика» и что он  был  убит сионистами, чтобы «не выдал  органам МГБ о всех проделках, связанных с сионистским движением. направленным в сторону  Государства Израиль и на свержение большевиков».

После смерти Сталина в марте 1953  года  Берия инициировал  проверку материалов следствия по так называемому «делу о врачах-вредителях».

Абакумов на допросе рассказал:

« В 1948  году Глава Советского Правительства И.В.Сталин дал мне срочное задание быстро организовать работниками МГБ СССР ликвидацию Михоэлса, поручив это специальным лицам.  Тогда было известно. что Михоэлс. а вместе с ним и его  друг, фамилию, которого не помню. прибыли в Минск. Когда об этом доложили  И.В.Сталину, он сразу же  дал указание  именно в Минске  и провести ликвидацию  Михоэлса…Когда Михоэлс был ликвидирован  и об этом было доложено  И.В.Сталину, он высоко оценил  это мероприятие  и велел наградить  участников орденами…»
 
В своем  объяснении первый  заместитель министра госбезопасности  БССР  С.И.Огольцов писал:

«Совершенно  секретно

Экземпляр единственный, рукописный

Товарищу  БЕРИЯ Л,П.

По  Вашему  требованию  докладываю  об обстоятельствах  проведенной  операции  по ликвидации  главаря еврейских националистов  Михоэлса в 1948  году.

В ноябре-декабре (точно не помню)  1947 года  Абакумов и я были вызваны к товарищу Сталину И.В., насколько я помню, по вопросу следственнолй  работы МГБ. Во  время  беседы, в связи  с чем, сейчас вспомнить  затрудняюсь. Товарищем Сталиным была названа фамилия Михоэлса и в конце беседы  было им дано указание  Абакумову  о необходимости  проведения специального мероприятия в отношении  Михоэлса и что для  этой цели устроить  «автомобильную катастрофу».

К тому времени  Михоэлс  был известен как главный руководитель  еврейского националистического подполья. проводивший  по заданию американцев  активную вражескую работу против Советского Союза.

Примерно в первых числах января  1948 года Михоэлс выехал по делам театра  в г.Минск. Воспользовавшись  этой поездкой, Абакумовым было принято решение во исполнение  указания  провести  операцию по  ликвидации  Михоэлса  в Минске.

Организация  операции  была поручена мне  и бывшему министру государственной  безопасности  Белорусской  ССР  товарищу  Цанава Л.Ф.

Числа 6-7  января 1948 года с группой товарищей: Шубняков Ф.Т,.. бывшим в то время зам. начальника  2-го  Главного управления, Лебедев  В.Е. и Круглов Б.А.. бывшие работники  аппарата тов. Судоплатова (последний об этой операции  не знал) выехал  на машине в  Минск.

После прибытия в Минск мы с товарищем Цанава  в присутствии т.т. Шубнякова и Лебедева  наметили план проведения операции и некоторых  агентурных подгот овительных мероприятий  (документов никаких не составлялось, как положено в таких случаях).

Поскольку  уверенности  в  благополучном исходе  операции  во время  «автомобильной  катастрофы» у нас не было. да и это  могло привести к жертвам наших  сотрудников,. мы остановились на варианте – провести  ликвидацию  Михоэлса путем   наезда  на него грузовой  машины на малолюдной улице.

Но этот вариант  хотя  и был лучше  первого,. но он также не гарантировал  успех операции  наверняка. Поэтому было решено  через агентуру  пригласить в ночное время  в гости к каким-нибудь знакомым. Подать ему машину к гостинице. Где он проживал. Привети его на территорию загородной дачи  т ов. Цанава Л.Ф… где и ликвидировать. А потом труп вывезти на малолюдную (глухую)  улицу города. положить на дороге, ведущей к гостинице. И произвести  наезд грузовой автомашиной. Этим самым  создавалась  правдоподобная  картина несчастного случая  наезда автомашины  на возвращающихся с гулянки  людей. тем паче  подобные случаи  в Минске в то время  были очень часты. Так было и сделано. Операция   была проведена успешно. Если не ошибаюсь. В ночь  с 11 на 12  января 1948  года.

Для того. чтобы сохранить  операцию в строжайшей тайне, во время операции  над Михоэлсом были вынуждены  пойти  с санкции  Абакумова  на ликвидацию и агента. приехавшего с ним из Москвы. потому что последний был в курсе  всех агентурных мероприятий,. проводившихся по Михоэлсу,. бывал вместе с ним  во всех местах. он же поехал с ним в гости. Доверием у органов агент не пользовался.

Непосредственными исполнителями  были: тов. Лебедев В.Е., Круглов  Т.А. И  тов. Шубняков.

О ходе  подготовки и проведения операции  мною дважды  или трижды  докладывалось   Абакумову по  ВЧ, а он, не  кладя трубки, по АТС Кремля  докладывал в Инстанцию.

Мне известно, что о проведенной операции  МГБ СССР  было доложено в Инстанцию,. и участники  операции за  образцовое выполнение  специального задания Правительства  были награждены орденами  Советского Союза» .

А вот  о чем признался  в тот же день  Ф.Т.Шубняков:

«Совершенно секретно

Министру внутренних дел  Союза  ССР

товарищу  
Л.П. БЕРИЯ


ОБЪЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА
по делу. МИХОЭЛСА от полковника  Шубнякова Ф.Г. 

В  январе 1948 года б[ывший] министр  АБАКУМОВ  потребовал агентурную разработку на художественного руководителя  еврейского театра ГОСЕТ  МИХОЭЛСА. которую он оставил  у себя. Спустя несколько дней Абакмов вызвал меня (в то время я был начальником отдела) и в присутствии  находившегося у него в кабинете т.Огольцова  заявил, что  имеется специальное указание  ликвидировать Михоэлса.  Эта операция должна быть проведенав Минске  путем организации  автомобильной катастрофы.

Абакумов сказал. что руководить  операцией на месте будут Огольцов и Цанава. который получил  от него лично по ВЧ  соответствующие указания.  Абакумов предупредил, что в Минск следует выехать на автомашинах и по приезде остановиться  на даче т.Цанава.

Кроме меня, в группу исполнителей  Абакумовым  были включены: полковник ЛЕБЕДЕВ,.рабротник транспортных органов  МГБ, оперработник  спецслужбы  КРУГЛОВ, а  также  секретарь Огольцова – КОСАРЕВ.

На следующий день вся эта группа выехала на двух  автомашинах в Минск и по прибытии остановились на даче т.Цанава.

В соответствии  с полученными  от Абакумова и Огольцова указаниями я, Лебедев и Круглов  три дня  вели наблюдение  за Михоэлсом, выясняли  обстановку и условия для организации  автомобильной катастрофы.  Однако. как  показало наблюдение, Михоэлса всегда  окружала  большая группа местной инт еллигенции. Он часто пользовался  автомашиной  Совмина Белоруссии и его сопровождали  работники аппарата  Комитета  по делам искусств.

Таким образом, полностью исключалась  возможность организации автомобильной  катастрофы. если только не  создать условий для секретного  изъятия Михоэлса.

Мне известно. что т.Огольцов докладывал  о создавшейся обстановке  Абакумову, который. однако, потребовал во что бы то ни стало  осуществить операцию. Абакумову  было известно, что в Минске  с Михоэлсом  находится агент  2-го Главного управления МГБ СССР. и он сказал, что следует использовать это обстоятельство  для секретного изъятия  Михоэлса.

Мне было поручено связаться с агентом и с его помощью  вывезти Михоэлса на дачу. где он должен быть ликвидирован. На явке я заявил агенту. Что имеется необходимость в частной обстановке  встретиться с Михоэлсом. и просил агента организовать эту встречу. Это задание  агент выполнил, пригласив  Михоэлса к «личному  другу. проживающему в Минске».  Примерно в 21 час я и работник  спецслужбы  Круглов в качестве шофера подъехали в установленное место, куда явился агент и Михоэлс. с которым я был познакомлен агентом, и все отправились  ко мне на «квартиру». т.е. на  дачу т.Цанава. на даче была осуществлена операция по ликвидации Михоэлса.

1. После  того, как я доложил т.Огольцову. что Михоэлс и агент доставлены на дачу, он сообщил об этом по ВЧ  Абакумову. который предложил приступить к ликвидации Михоэлса и агента – невольного и опасного свидетеля смерти  Михоэлса.

2. С тем, чтобы создать впечатление,. что Михоэлс и агент  попали под автомашину в пьяном виде. Их заставили выпить по стакану водки.  Затем они  по одному (вначале агент. А затем Михоэлс) были умерщвлены – раздавлены грузовой автомашиной.

3. Убедившись. что Михоэлс и агент мертвы,. наша группа вывезла  их т ела в город и выбросила их на дорогу одной из улиц. расположенных недалеко от гостиницы. Причем их трупы были расположены так. что создавалось впечатление, что Михоэлс и агент  сбиты автомашиной. которая переехала их  передними и задними скатами.

4. Рано утром  трупы Михоэлса и агента  были обнаружены  случайным прохожим и на место происшествия  прибыли сотрудники милиции. составившие акт осмотра места происшествия.

В тот же день судебно-медицинская  комиссия  подвергла патологоанатомическому вскрытию трупы Михоэлса и агента и установила, что их смерть наступила  от удара  грузовой автомашиной. которой они были раздавлены.

Никакой  документации по этой операции не проводилось. Все указания  давались лично  Абакумовым, который по ВЧ получал информацию о ходе операции.»

2 апреля 1953 года первый заместитель  Председателя  Совета Министров СССР, министр внутренних дел  СССР Берия, который вновь взял на себя руководство госбезопасностью, написал письмо Председателю Совета Министров СССР Маленкову. под  названием «О привлечении к уголовной  ответственности  лиц, виновных в убийстве  С.М.Михоэлса и В.И.Голубова» В нем  он раскрывает  тайну убийства, ь обстоятельства смерти народного артиста СССР Михоэлса в Минске.

 Берия установил, что известный  советский актер и режиссер и  общественный деятель   Соломон Михоэлс  не под колесами грузовика  в Минске в январе 1948 года. а был убит офицерами МГБ  СССР  по приказу тогдашнего  министра госбезопасности  В.С.Абакумова,. действовавшего,. несомненно, по поручению Сталина. Он  предложил  Президиуму ЦК КПСС  лишить участников  убийства полученных  за это преступление орденов и отдать под суд. 

Приведем текст этого  письма  (в некоторых  изданиях этот  документ называют запиской – Э.И.):
2 апреля  1953 г.

 «Совершенно секретно
В ПРЕЗИДИУМ ЦК КПСС

т. МАЛЕНКОВУ  Г.М.

В  ходе  проверки материалов следствия по так называемому «делу  о врачах-вредителях», арестованных  быв. Министерством государственной безопасности СССР, было установлено, что ряду видных  деятелей  советской медицины,. по национальности  евреям, в качестве  одного из главных обвинений инкриминировалась связь  с известным  общественным деятелем – Народным  артистом  СССР МИХОЭЛСОМ. В этих материалах  МИХОЭЛС  изображался как глава  антисоветского  еврейского националистического центра, якобы проводившего подрывную работу  против Советского Союза по указаниям из США.

Версия о террористической и шпионской работе  арестованных врачей ВОВСИ М.с., КОГАНА Б.Б. и  ГРИНШТЕЙНА  А.М. «основывалась» на том. что они были знакомы, а ВОВСИ состоял в родственной связи с МИХОЭЛСОМ.

Следует отметить, что факт знакомста с  МИХОЭЛСОМ был  также использован фальсификаторами из быв. МГБ СССР для провокационного  измышления обвинения в антисоветской  националистической деятельности  П.С.ЖЕМЧУЖИНОЙ,. которая на основании  ложных данных была арестована и осуждена  Особым совещанием  МГБ СССР к ссылке…
Следует подчеркнуть, что органы  государственной безопасности не располагали  какими-либо данными о практической антисоветской и тем более шпионской террористической  подрывной работе  МИХОЭЛСА  против Советского Союза.

Необходимо также отметить, чтов 1943 году  МИХОЭЛС, будучи председателем еврейского  антифашистского комитета СССР, выезжал, как известно. в США, Канаду, Мексику и Англию и его  выступления там носили патриотитческий  характер.

В процессе  проверки материалов на МИХОЭЛСА выяснилось, что в феврале (Так в тексте.Здесь допущена неточность или ошибка. Правильно, в январе  - Э,И,) 1948 года  в гор.Минске  быв. министром госбезопасности  Белорусской ССР  ЦАНАВА, по поручению бывшего Министра  государственной безопасности  АБАКУМОВА, была проведена  незаконная операция по физической ликвидации  МИХОЭЛСА.

В связи с этим  Министерством  внутренних дел  СССР был допрошен АБАКУМОВ и получены объяснения ОГОЛЬЦОВА И ЦАНАВА. Об обстоятельствах  проведения этой преступной операции АБАКУМОВ показал:

«Насколько я  помню, в 1948  году Глава Советского  правительства  И.В.Сталин  дал мне срочное задание – быстро организовать  работниками МГБ СССР ликвидацию МИХОЭЛСА, поручив это специальным лицам. Тогда было известно, что МИХОЭЛС, а вместе  с ним и его  друг, фамилию которого не помню. прибыли в Минск. Когда об этом было доложено И.В.СТАЛИНУ. он сразу  же дал указание именно в Минске и провести ликвидацию МИХОЭЛСА  под видом несчастного случая, т.е. чтобы МИХОЭЛС и его спутник погибли, попав под автомашину. В этом же разговоре  перебирались руководящики  работники  МГБ  СССР. которым  можно было бы  поручить проведение указанной  операции. Было сказано – возложи ть  проведение операции на ОГОЛЬЦОВА. ЦАНАВА  и ШУБНЯКОВА. После этого ОГОЛЬЦОВ И ШУБНЯКОВ. вместе  с группой подготовленной  ими для данной операции  работников. выехали в Минск, где совместно с ЦАНАВА и провели ликвидацию  МИХОЭЛСА. Когда  МИХОЭЛС  был ликвидирован и об этом было доложено  И,В,СТАЛИНУ. он высоко  оценил это мероприятие  и велел наградить орденами. что и было сделано». 

ОГОЛЬЦОВ, касаясь  обстоятельств ликвидации МИХОЭЛСА и ГОЛУБОВА показал:

«…Поскольку уверенности  в благополучном исходе  операции во время автомобильной катастрофы у нас не было, да и это могло привести  к жертвам наших сотрудников, мы остановились на варианте – провести ликвидацию МИХОЭЛСА путем наезда  на него грузовой машины на малолюдной улице. Но этот вариант  хотя был и лучше первого, но также не гарантировал успех  операции наверняка. Поэтому было решено через агентуру пригласить в ночноевремя в гости к каким-либо знакомым, подать ему машину к гостинице...где он проживал. Привезти его на территорию загородней  дачи ЦАНАВА Л,Ф., где и ликвидировать, а потом труп вывезти на малолюдную (глухую) улицу города. положить на дороге. ведущей к гостинице. И произвести наезд грузовой машиной. Этим самым создавалась правдоподобная картина  несчастного случая наезда автомашины на возвращающихся с гулянки людей. тем паче подобные случаи  в Минске в то время были очень часты. Так  было и сделано».

ЦАНАВА. подтверждая  объяснения  ОГОЛЬЦОВА об обстоят ельствах убийства  МИХОЭЛСА и ГОЛУБОВА., заявил:

«…Зимой  1948  года, в бытность  мою  Министром  госбезопасности  Белорусской  ССР. по «ВЧ» позвонил мне АБАКУМОВ и с просил, имеется ли у нас возможность для выполнения  одного  важного задания И,В,СТАЛИНА? Я ответил ему, что будет сделано.
 Вечером ко мне позвонил и передал, что для выполнения  одного важного  решения правительства и личного указания И.В. Сталина в Минск выезжает ОГОЛЬЦОВ  с группой работников  МГБ СССР. а мне надлежит  оказать ему содействие..

…При приезде ОГОЛЬЦОВ  сказал нам. что по решению  Правительства и личному указанию  И,В,СТАЛИНА  должен быть ли квидирован МИХОЭЛС, который через день или два приезжает в МИ НСК по делам службы… Убийство МИХОЭЛСА было осуществлено в точном соответствии  с  этим планом…примерно в 10  часов вечера  МИХОЭЛСА и ГОЛУБОВА  завезли во двор дачи [речь идет о даче  ЦАНАВЫ на окраине Минска – Э.И.}.  Оні немедленно с машины были сняты и раздавлены грузовой автомашиной. Примерно в 12  часов ночи,. когда по городу  Минску  движение. публики  сокращается, трупы МИХОЭЛСа и ГОЛУБОВА  были  погружены  на грузовую машину. Отвезены и брошены  на одной из глухих улиц  города. Утром они были обнаружены  рабочиси. которые об этом сообщили в милицию».

Таким образом, произведенным Министерством  внутренних дел  СССР  расследованием  установлено. что в феврале  (Повторение ошибки. В действительности – в январе – Э.И.) 1948 года ОГОЛЬЦОВЫМ и ЦАНАВА  совместно с группой  оперативных работников МГБ – технических исполнителей. Под руководством  АБАКУМОВА. Была проведена преступная операция по зверскому убийству.

Учитывая, что убийство МИХОЭЛСА и ГОЛУБОВА  является вопиющим  нарушением прав  советского гражданина,  охраняемых Конституцией СССР, а также  в целях повышения  ответственности  оперативного состава  органов МВД за  неуклоннон  соблюдение советских законов  Министерство  внутренних дел СССР считает необходимым:

а) арестовать и привлечь к уголовной ответственности б. заместителя  Министра государственной безопасности  СССР  ОГОЛЬЦОВА С,И. и б. Министра  государственной безопасност  Белорусской  ССР  ЦАНАВА Л,Ф;

б) Указ Президиума  Верховного  Совета СССР о награждении  орденами и медалями  участников убийства МИХОЭЛСА  и ГОЛУБОВА  отменить.

Л.БЕРИЯ»


3  апреля  1953 года  было принято  постановление  Президиума ЦА  КПСС  о результатах проверки  обстоятельств убийства С.М.Михоэлса  и наказании виновных.  В  нем были такие строки:

«№ 3. п.II – Записка  МВД СССР  о результатах  проверки  материалов о Михоэлсе.

Учитывая, что убийство Михоэлса и Голубова  является вопиющим нарушением  прав советского гражданина, охраняемых конституцией СССР, а также в целях  повышения  ответствеенности  оперативного состава  органов МВД  за неуклонное  соблюдение  советских законов, принять предложение Министерства внутренних  дел СССР:

а)Об аресте и привлечении  к уголовной  ответственности  быв. заместителя министра государственной безопасности  СССР Огольцова С.И. и быв. министра государственной  безопасности  Белорусской  ССР  Цанава Л.Ф.

б) Об  отмене Указа  Президиума Верховного Совета  СССР  о награждении орденами и медалями  участников убийства  Михоэлса и  Голубова “  

АП РФ. Ф.3. Оп.32. д.17. л.129. Копия. Машинопись Опубл. в кн.Реабилитация: как это было. Документы  Президиума ЦК КПССС  и др. материалы. Т.I. Март  1953-февраль  1956. М., 2000. С.20.
 В тот же день  по обвинению  в убийстве  Михоэлса был арестован  С.И.Огольцов,  а 4 апреля   1953 года  глава МВД  СССР  арестовал  бывшего своего ставленника  Л.Ф.Цанаву, в качестве  министра государственной безопасности Белоруссии непосредственно организовавшего  покушение на Михоэлса.

В нашем  распоряжении имеется  очень ценный документ, составленный  через  12  дней  после ареста  Лаврентия Фомича.  Это протокол  его  допроса. Приведем его текст:
«16 апреля  1953 г.
Совершенно секретно

ПРОТОКОЛ ДОПРОСА

обвиняемого  ЦАНАВА  Лаврентия  Фомича

ЦАНАВА Л,Ф., 1900 года  рождения. уроженец  села Нахуново  Мартвильского  р-на Грузинской  ССР, грузин,. гражданин СССР, член КПСС  с 1920  года. образование  среднее, до ареста не работал, с 17 марта  1952  года находился на пенсии

ВОПРОС. На предыдущем  допросе  вы признали себя виновным  в том, что  выполняли  поручения  бывшего зам.  министра государственной  безопасности  СССР  Огольцова, связанные с подготовкой и организацией убийства  народного  артиста  СССР  МИХОЭЛСА и сопровождавшего его гр-на  ГОЛУБОВА,. которое было совершено в г.Минске  в начале  1948 года.Покажите  подробно, как было подготовлено  и  осуществлено  убийство  МИХОЭЛСА и ГОЛУБОВА.

ОТВЕТ.  Все мероприятия  по подготовке  и осуществлению  убийства  МИХОЭЛСА  и  ГОЛУБОВА  были  проведены непосредственно  командированной в  Минск группой  оперативных работников  МГБ СССР во главе с первым заместителем  министра  ОГОЛЬЦОВЫМ С,И,

Дело обстояло  следующим образом.

Насколько  я припоминаю, в начале 1948  года мне позвонил  по телефону  в рабочее время  бывший министр госбезопасности  АБАКУМОВ  и, предварительно  осведомившись. Один ли я в кабинете. Спросил. Имеются ли в МГБ  Белорусской ССР  возможности для выполнения, как дословно  сказал  Абакумов, «важного решения правительства и личного  указания Сталина».

Я ответил, что все, что в силах  МГБ Белорусской  ССР, будет выполнено.

Ничего не сказав  мне  о характере задания, Абакумов  обещал позже  позвонить  еще раз.Вечером  того же дня  Абакумов  снова связался со мной по телефону и передал, что для  выполнения  задания, о котором он мне говорил. в Минск  выезжает Огольцов с группой  оперативных работников. далее  Абакумов сказал. что всю работу  по выполнению задания  будет проводить Огольцов, а мне надлежит  оказывать ему необходимую помощь.

ВОПРОС. Содержанием этого задания вы у  Абакумова интересовались?

ОТВЕТ. Нет. Сам Абакумов  о характере задания мне опять ничего не сказал. а я не счел  возможным  по телефону  выяснять  существо поручения, которое Абакумов  характеризовал,. как важное.

Спустя примерно  час после  разговора  с Абакумовым  мне позвонил  Огольцов и. подтвердив, что через день  он на автомашине выезжает в Минск. предложил о его приезде  никому не говорить.

Через  два дня  Огольцов  с группой работников  МГБ СССР  на двух автомашинах  прибыл на мою квартиру  в пригороде Минска – Слепянке.

Приехов домой  со службы  по вызову  Огольцова, позвонившего мне по телефону с моей  квартиры, я застал там, кроме Огольцова.  полковника  Шубнякова, секретаря Огольцова  подполковника Косарева и двух незнакомых  мне людей. Это, как оказалось. были полковник  Лебедев  и шофер Круглов,. которых Огольцов, знакомя меня с ними, назвал  работниками «боевой  группы  МГБ  СССР».

К  моменту моего  приезда  на квартиру  автомашины. на которых  прибыла эта группа  работников МГБ СССР, были  помещены в гараж  МГБ Белорусской  ССР, расположенный вблизи дачи. В которой я проживал. Там  же. в гараже  находились и два шофера. Управлявшие  автомашинами  при их следовании  из Москвы в Минск.

Вскоре Огольцов  пригласил меня. Шубнякова и Лебедева  в одну из комнат дачи и сообщил. что он приехал  в Минск для  выполнения, как он сказал, «решения правительства» и «указания   Сталина» о 2ликвидации  Михоэлса».

ВОПРОС. Как вы реагировали  на сообщение  Огольцова?
ОТВЕТ. После телефонного разговора  со мной Абакумова  и сообщения Огольцова  я не сомневался  в том. что  решение. о котором  он оба говорили. Существует. К тому же Огольцов  в присутствии  Шубнякова  и Лебедева  заявил, что такое «решение»  состоялось несколько дней назад и что «боевая группа  МГБ СССР»  предпринимала  меры к убийству  Михоэлса еще в Москве, но сделать это не удалось. Так как Михоэлс  ходил по Москве в окружении многих женщин. Поэтому,. продолжал Огольцов, убийство Михоэлса  решено осуществить  во время  его  пребывания в командировке  в Минске.

На мой  вопрос, в чем обвиняется  Михоэлс и почему избран  такой метод наказания  его. Огольцов ответил, что на Михоэлса  делают большую ставку американцы, но арестовывать его нецелесообразно,  так как он широко известен  за границей.  Впрочем, продолжал Огольцов,  в политику  вдаваться нечего, у меня есть поручение,. его  надо выполнять»

Уже после падения  Берии  Президиум ЦК КПСС  ограничился тем. что отнял у убийц  ордена Красного Знамени и арестовали.

Комментируя  объяснительную  записку   Огольцова, протоколы  допросов  Абакумова,  арестованного еще  в июле 1951 года,. и Цанавы, а  также письмо  Берии. направленное  2 апреля  1953  года  в Президиум  ЦК КПСС,. писатель  Александр Борщаговский отмечал:

«Эмоциональный  эффект  «коллективного» письма  Абакумова, Огольцова и Цанавы, с помощью которого  Берия торопится  подстраховаться, так сказать. отпрянуть от «преступников из органов госбезопасности». – этот эффект  таков (мол. вот  она, истина и разгадка!), что второпях  можно пройти мимо лжи, которой  пропитаны  едва ли не  все строки  этого  письма  в  Президиум  ЦК КПСС. Обнажение лжи необходимо  для понимания  величайшего,. многоступенчатого  преступления  преступления Сталина  и его клики, преступления,. в котором убийство  Михоэлса  служило только началом.. сигналом к развертыванию геноцида.

…Его (Сталина – Э.И.)  стихия  - приговор. Вынесенный изустно. Бесстрастно, не повышая голоса. Иногда, как мы убедимся. Приговор, продиктованный  гневливо  сведенными бровями. Сердитым  ударом ребром  ладони по столу, - все. что угодно, вплоть  до сатанинского разрушения  домашнего очага своих преданных  соратников, - только не  то,  что предлагают нам  в своих хитрых, продиктованных Берией  показаниях  Абакумов, Огольцов и Цанава. 

Приняв их показания. Берия как бы хочет  помочь им. хочет дать шанс  обреченным палачам,. чьи услуги  больше  никому не понадобятся. Продолжается жестокая игра, до поры благоприятствующая  Берии.  Он быстро, не откладывая,. устранит прямых виновников  убийства Михоэлса. и, главное,. покончит с людьми, которым известно, что это убийство, и начавшийся тотальный поход против евреев одобрены Сталиным  и его приспешниками,. начиная с Маленкова и самого Берии…А обреченная троица – Абакумов, Огольцов и Цанава – пальцом не шевельнет  против него, того. кто позволил  им  решительно все свалить на Сталина. сделав их самих покорными (попробуй не подчинись Сталину!), по принуждению, исполнителями  высочайшего приказа.

…В том, что Берия позволил (если не продиктовал!) всем троим спрятаться за Сталина. они видели какой-то шанс  на спасение жизни. просвет, надежду обойтись  сроком, а не пулей в затылок.  Даже Абакумов, как известно  лучше  других стоявший под пытками  после ареста, пытался изо всех сил  доказать, что убийство Михоэлса  было организовано не им самим, а навязано ему  высочайшим приказом,. монаршей  волей – приказ был столь внезапным, что он и точных сроков не удержал в памяти… 

Цанава. тоже  стараясь прикрыться именем Сталина. доходит до абсурда. Сначала звонок  к нему в Минск  высокого министра с неправдоподобным  вопросом: есть  ли у Цанавы  _возможность  для выполнения важного задания Сталина?  Затем информация  о выезде Огольцова в Минск, и снова с упором на «выполнение  важного решения  Правительства  и личног указания  И.В.Сталина». В 1948 году  в телефонном  разговоре сотрудников  госбезопасност и  могло быть употреблено  слово «Инстанция», но не  «ЦК». не  «правительство» и уж никак  не «Сталин». Через несколько строк  Цанава  снова напоминает, что Огольцов по прибытии  в Минск  привлек  его не просто к очередной  кровавой операции, а «к ликвидации по решению Правительства  и личному указанию  И.В.Сталина».

Усилия их натужны,. надежды несбыточны. Упор делается на то, что  они не убийцы, а по принуждению  организаторы чекистской акции по приказу высочайшей из  всех существующих  в мире  «Инстанций»: убивали не они. а те, кого  Берия в письме  в  ЦК КПСС  (точнее, в Президиум ЦК КПСС  - Э.И.) называет «техническими исполнителями». кто по малости  своей был. надо думать, среди награжденных не орденами, а медалями…

Задержимся немного в Минске, на «тихой», «глухой», «безлюдной». «отдаленной» - как только ее не называли – улочке., у распростертых  на снегу  двух тел: Голубова. умершего сразу. И Михоэлса,в чьем могучем организме жизнь, по определению врачей. Продолжала теплит ься еще 4-5 часов, пока его не сломил мороз. Врачей Минска, всполошившихся и потрясенных,. отстранили сразу же, едва люди Цанавы просигналили, что трупы обнаружены и доставлены в морг…

Какая  топорная,. невежественная.. примитивная,. будто под пьяную лавочку  работа убийц!  А кого, собственно, могли они  опасаться?! Врачей-патологоанатомов прогнали. Милиция столицы  Белоруссии  стояла по стойке «смирно». Никто  и не пошевелился, чтобы начать поиск ночных убийц. Два  цинковых гроба готовы, кажется. наперед готовы. Их погрузят в поезд, привезут  к большой. Молчаливой, скорбной  толпе  на Белорусском  вокзале Москвы…

К апрелю  1953  года. когда  Абакумов, Огольцов и Цанава  давали свои письменные показания. Бывший министр  давно находился под следствием , был нещадно бит  мстительным Рюминым. Едва держался на ногах. И какие-то  подробрности  и точная  дата ушли из памяти. Но Цанаве  предстояло  еще  только двинуться по пути Абакумова, он еще не схвачен и не бит, к тому же ему  не часто  доводилось проводить ликвидацию  мировых знаменитостей. И он все запомнил в подробностях. У него мы прочтем,что Огольцов с бригадой убийц  прибыл в Минск раньше  Михоэлса: едва из ВТО  или комитета по Сталинским премиям  было сообщено  о выписанных командировках и купленных билетах. О смене сопровождающего Михоэлса театрального критика., было решено,. как это сформулировал  генерал Огольцов  «через агентуру  пригласить  (Михоэлса) в ночное время в гости к каким-либо знакомым, подать ему машину к гостинице»…

А в Минске морозной ночью на 13 января 1948  года  Михоэлса  позвали на свадьбу…

Версия, для меня единственная. Но не прнинятая многими. Получила теперь  документальное,. казенное  подтверждение: все именно  так, как  рапортовал  генерал  Огольцов начальству и как спустя  несколько лет он покаянно писал  на имя Берии: через агентуру  приглашение  в ночное время в гости  и машина., поданная г гостинице.        

Но  вот подозрительное несовпадение: на него  должен  был обратить  внимание  уголовный профессионал  Берия. По Огольцову, жертвы были убиты  на терриптории  загородней дачи  минирстра госбезопасности Белоруссии, вывезены на малолюдную улицу города. после чего на них «произвели наезд грузовой машиной». Цанава объясняет по-другому: на его даче  Михоэлса и Голубова не убивали. Их привезли мертвыми («они немедленно с машины были сн6яты»),. на даче  их раздавили  грузовой автомашиной, а к полуночти  трупы были «отвезены и брошены на одной из глухих улиц города».

Можно предположить, что «технические исполнители», не  посвященные в то, сколь высокая  миссия выпала им, схалтурили: убили и, не угрызаясь, проехали по телам  убитых на легковой машине; начальство, согреваясь коньячком за столом у Цанавы, едва ли наблюдало за подробностями казни. Поэтому и  потрясенный Зускин (ведущий  актер Государственного  еврейского театра, а после смерти Михоэлса – его художественный руководитель – Э.И.) , ослепший от горя и накатившихся страхов. И два опытнейших медика – Збарский и Вовси, как  пишет Наталия Михоэлс, «видели чистое,. неповрежденное  тело…». Збарский несколько часов  готовил Михоэлса к последнему трагическому выходу к народу в фойе ГОСЕТа, уж  он-то  заметил бы разрушение «раздавленного  тела». Зимняя   одежда – шуба – защитила тело  при наезде  легковой машины».
 
Советский  живописец, скульптор, художник театра, график  Александр Тышлер вспоминал:

«А  15  января  (1948  года – Э.И,) в морозный день  мы встречали  Михоэлса  уже лежащего в гробу…Больше ничего вспоминать  не хочется.  Добавлю только: я сопровождал его тело  к профессору Збарскому, который наложил последний  грим на  лицо Михоэлса, скрыв сильную ссадину  на правом виске. Михоэлс  лежал, обнаженный, тело было чистым, не поврежденным…» 

В  Государственном архиве Российской  Федерации  хранится очень интересный документ.  Это  Указ  Президиума  Верховного  Совета СССР  о посмертной реабилитации  С.М.Михоэлса.

Приведем его текст:

«30  апреля 1953 г.

Без опубликования в печати



О  ВОССТАНОВЛЕНИИ  МИХОЭЛСА С.М. В ПРАВАХ


НА ОРДЕН  ЛЕНИНА  И ЗВАНИЕ  НАРОДНОГО  АРТИСТА  СССР
     

Отменить  пункт 60  Указа Президиума  Верховного  Совета СССР  от 6 марта 1953 года о лишении  Михоэлса  Соломона Михайловича  ордена Ленина  и звания  Народного артиста СССР  как неправильный.




Председатель  Президиума Верховного  Совета  СССР










К.ВОРОШИЛОВ





Секретарь  Президиума Верховного  Совета СССР










А.ГОРКИН

Москва, Кремль»

После ареста  Берии Огольцов  6 августа 1953  года  будет выпущен на свободу «полностью реабилитированным» по делу об убийстве  Михоэлса.  Его  даже возьмут  на работу, зачислив  в распоряжение отдела кадров МВД СССР. В январе 1954 года  Огольцов был переведен в запас.  После того  как покровительствовавший ему  Маленков  будет выведен из  руководства  как  чен «антипартийной»  группы, Огольцова  в 1957-м  «уволят по  фактам дискредитации» с работы, потом  14 февраля 1958  года  исключат из партии  Комиссией  партийного контроля при ЦК КПСС «за грубое  нарушение социалистической законности. В результате которого  были осуждены к высшей мере наказания и длительным срокам  заключения  работники ленинградских высших учебных заведений».  8 июня 1959  года  он был лишен  воинского звания и правительственных наград «как ди скредитировавший  себя во время работы в органах».  С.И.Огольцов умер  26 октября 1976  года  - на 77-м году жизни.

Главный же организатор  этой тайной  организации по линии МГБ  бывший министр госбезопасности к тому времени  уже почти  как два года  пребывал в заключении. 19 декабря 1954 года его расстреляют, но не  за незаконные репрессии  против «еврейских националистов, не  за организацию и  общее руководство убийством Михоэлса. а за инспирирование  «ленинградского дела».   

Что же касается Л.Ф.Цанавы,  именно активное участие в  убийстве  С.М.Михоэлса  стало причиной его ареста.. а в конце концов – и его  гибели.
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